

CONGRESO NACIONAL
CÁMARA DE SENADORES
SESIONES ORDINARIAS DE 2020

ORDEN DEL DÍA N° 645

27 de noviembre de 2020

SUMARIO

COMISIÓN INFRAESTRUCTURA, VIVIENDA Y TRANSPORTE

Dictamen en el proyecto de declaración del señor senador Leavy, expresando beneplácito por la concreción de las obras enmarcadas en la Mesa Federal del Agua Social para Salta. (S-2388/20)

DICTAMEN DE COMISIÓN

Honorable Senado:

Vuestra Comisión de Infraestructura Vivienda y Transporte ha considerado el proyecto de Declaración del señor senador Sergio N. Leavy, registrado bajo expediente S-2388/20 que expresa beneplácito por la concreción de las obras enmarcadas en la Mesa Federal del Agua Social para Salta; y por las razones que dará el miembro informante, aconseja su aprobación.

De acuerdo a lo establecido por el artículo 110 del Reglamento del Honorable Senado, este dictamen pasa directamente al orden del día.

Sala de la comisión, 18 de noviembre de 2020.

María T. M. González – Mariano Recalde – Ana C. Almirón – Maurice F. Closs – Julio C. Cobos – Silvia B. Elías de Pérez - Ana M. Ianni – Cristina López Valverde – Guillermo E. M. Snopek – Magdalena Solari Quintana - Lucila Crexell - María Clara del Valle Vega – Laura E. Rodríguez Machado.

PROYECTO DE DECLARACIÓN

El Senado de la Nación

DECLARA

Su beneplácito por la concreción de las obras enmarcadas en la Mesa Federal del Agua Social para Salta, destinadas a brindar el acceso de agua segura a las comunidades locales y de los Pueblos Originarios del norte salteño, realizadas por una iniciativa de articulación público privada y la asistencia de la Cruz Roja Argentina.

Sergio N. Leavy

FUNDAMENTOS

Señora Presidenta:

El 17 de febrero del año en curso se presentó la "Mesa Federal del Agua Social para Salta", un espacio de trabajo encabezado por el Jefe de Gabinete Santiago Cafiero y coordinado por la titular del Consejo Nacional de Coordinación de Políticas Sociales Cdora. Victoria Tolosa Paz, que convocó a autoridades provinciales, referentes de la Universidad Nacional de Salta, empresarios, autoridades del Ejército Argentino, a ministros nacionales, y actores sociales y científicos con la idea de generar una respuesta integral que, además de la provisión de agua segura, también contemple obras de infraestructura básica como perforaciones y atención en materia de salud y alimentación.

Llegado el 10 de marzo, la titular del Consejo Nacional de Coordinación de Políticas Sociales y el gobernador de Salta, Gustavo Sáenz, dieron inicio al plan de abordaje integral para Salta a través de proyectar la realización de cuatro perforaciones financiadas por el sector privado y que, una vez concluidas, garantizarán el acceso al agua segura en puntos críticos de Salta, declarados en emergencia sanitaria.

Auspiciosamente, cuatro meses después de iniciados los trabajos, dos pozos financiados por el sector privado ya estaban en condiciones de garantizar el acceso al servicio esencial en Santa Victoria Este y Las Golondrinas, departamento de Rivadavia, mientras que se prevé habilitar las tareas para un tercer pozo una vez superada la pandemia. El intendente de Santa Victoria Este Sr. Rogelio Nerón, quien el 10 de diciembre de 2019 se convirtió en el primer jefe comunal proveniente de la comunidad wichi, junto a funcionarios nacionales, provinciales, fundaciones y representantes del sector empresarial energético (Cámara Argentina de Energía, Pampa Energía) y automotriz (Toyota Argentina), asistieron a la esperada inauguración.

Dichas obras inauguradas a mediados de julio, están destinadas a la pronta extracción y abastecimiento de agua segura para los departamentos salteños de San Martín, Rivadavia y Orán. En la

población del municipio de Santa Victoria Este es donde se registraron numerosas muertes de niños como consecuencia de la falta de agua segura.

En la lista de acciones a seguir se mencionó también la reactivación de pozos mediante sistemas alternativos de provisión de energía, asesoramiento y asistencia técnica, como así también la electrificación y bombeo mediante la instalación y el mantenimiento de bombas con paneles solares.

Este esperado plan es fruto de la articulación público-privada, en la que se unieron esfuerzos para atender las necesidades en materia de salud, atención nutricional e infraestructura básica de más de 40.000 wichís y numerosas poblaciones originarias que cohabitan en el norte argentino. El plan de emergencia para Salta forma parte de las acciones del Plan Argentina contra el Hambre y reafirma el compromiso del Estado argentino con los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030 de las Naciones Unidas.

El pozo que abastecerá a Santa Victoria Este fue financiado por la Fundación Pampa Energía y abastecerá a unos 4.000 habitantes de la zona; mientras que el ubicado en Las Golondrinas fue solventado por la Fundación LaFlia y atenderá las necesidades de unas 350 familias. La tercera perforación, que como se dijo comenzará una vez superada la pandemia, también será financiada por la compañía de energía.

La tarea llevada adelante en la Mesa Federal ha contado con la información y apoyo estratégico de la Cruz Roja Argentina (CRA), a través del relevamiento y análisis de los datos trabajados en el Observatorio Humanitario que integra dicha institución civil, humanitaria y de carácter voluntario. En febrero de 2020, la organización presentó un relevamiento exhaustivo de la situación nutricional y de acceso al agua de estas comunidades afectadas por distintos factores que derivó en que se declare la emergencia sociosanitaria en la región.

Miles de problemáticas en todo el país y expresar los mismos en informes científicos para comprender las necesidades comunitarias en esta crisis, así como la capacidad para acceder a Big Data vía alianzas con compañías globales.

Los resultados del relevamiento comparativo realizado por la CRA, entre febrero y julio de este año en las comunidades wichis y tobas del norte de Salta, dan cuenta que en febrero el 90% de los niños, niñas y sus familias no accedían al agua de forma cotidiana y ahora este valor representa el 19%. Y un dato que no es menor habla de la dignidad de las comunidades: antes, el 6% de las personas consideraba que el agua tenía un sabor agradable, hoy es un 76%, de acuerdo a lo informado por Rodrigo Cuba, subsecretario de Desarrollo Humano de la CRA.

En este estudio de campo se determinó la importancia de realizar una estrategia de abordaje de la problemática desde el lugar, que implicó

que cientos de voluntarias y voluntarios pasaran por el campamento humanitario instalado junto a las comunidades.

Desde allí, se trabajó sobre las potencialidades y capacidades de más de 4.000 personas afectadas por la sequía y la desnutrición para que ellas mismas impulsen mejoras en su forma de vida.

Es así que se entregaron 957 filtros familiares y 15 comunitarios en escuelas, centros salud y hospitales, y más de 1.500 bidones de almacenamiento seguro. En el primer relevamiento se había detectado que los elementos utilizados para guardar el agua en los hogares estaban contaminados, y que un 56% no tenía donde guardarla. Actualmente, sólo un 15% todavía no pudo instalar un tanque seguro.

Desde la Cruz Roja reportaron que, si bien la pandemia de coronavirus ralentizó el proceso de trabajo conjunto de organismos estatales, internacionales y el sector privado, igual pudieron prestar el apoyo que Cruz Roja Argentina necesitó para poder mantener constante su tarea en el lugar. Esta circunstancia posibilitó la instalación de una planta potabilizadora de agua en tiempo récord y en la instalación de redes de distribución para los 60 mil litros que se potabilizan por día.

Consolidada por una sólida decisión política, la puesta en marcha de la Mesa Federal junto al apoyo de actores sociales involucrados en la construcción de una sociedad más justa e incluyente de los sectores más vulnerables, constituye una herramienta de acción estratégica para alcanzar el acceso a fuentes de bienestar, seguridad e igualdad de oportunidades.

El acceso al agua es un primer paso que prosigue con acciones orientadas a la producción, almacenamiento y distribución de agua segura con el objetivo de dejar la capacidad instalada para que estas comunidades puedan acceder a este recurso imprescindible de forma sostenida. También se realizaron acciones destinadas a brindar seguridad alimentaria, mejorar el acceso a la salud, así como a la sensibilización y capacitación en distintas temáticas sanitarias y psicosociales.

Fuentes consultadas:

- <https://www.cruzroja.org.ar/cruz-roja-argentina/>
- https://www.ellitoral.com/index.php/id_um/229208-gobierno-y-empresarios-ponen-enmarcha-en-salta-obrasparagarantizar-acceso-a-agua-segura-a-wichis-40000-personasbeneficiadas-politica.html
- <https://www.eltribuno.com/salta/nota/2020-9-25-0-0-0-0-crecio-un-70-el-acceso-al-agua-encomunidades-wichis>
- <https://www.argentina.gob.ar/noticias/concluyen-las-primeras-obras-para-llevar-aguasegura-sectores-criticosdesalta>
- <https://www.argentina.gob.ar/noticias/activan-un-plan-de-emergencia-para-llevar-agua-alnorte-salteno>
- https://www.argentina.gob.ar/sites/default/files/mgas_anexo_iv-magyp_30_oct_2019_0.pdf

Rodrigo Cuba, subsecretario de Desarrollo Humano de la CRA, destacó que "estos resultados son una muestra de que es posible transformar la realidad. Con acciones centradas en las personas, basadas en sus necesidades, y con la articulación entre actores del sector público, privado y social"., en consonancia con lo expresado reiteradamente por el presidente Alberto Fernández al manifestar: "No nos salvamos solos, nadie se salva solo, y hay que poner a la solidaridad como bandera. Como dijo el papa Francisco, no podemos admitir la cultura y la teoría del 'descarte' de los más humildes y los marginados, sino construir un gran paraguas que a todos nos ampare y proteja",

Por las razones expuestas, solicito el acompañamiento de mis pares para la aprobación del presente proyecto de Declaración.

Sergio N. Leavy

***VERSION PRELIMINAR SUSCEPTIBLE DE CORRECCIÓN UNA VEZ CONFRONTADO CON EL EXPEDIENTE ORIGINAL**